

Lors de la dernière réunion des parents, j'ai proposé un quiz sur la messe dont une question portait sur comment définir la Présence de Jésus dans l'Eucharistie : symboliquement, réellement, virtuellement ? Il faudrait, semble-t-il, connaître le sens de chacun de ses adverbes pour répondre au plus juste mais, en fait, pas tant que cela car la Foi (catholique et orthodoxe) concernant l'Eucharistie définit la chose clairement depuis l'origine par un terme tout à fait compréhensible même si la vérité nous bouscule. Nous allons y revenir.

Que veut dire d'une manière symbolique ? Qui constitue un symbole, qui vaut par ce qu'il représente, qui est le signe d'autre chose. On va parler de geste, de valeur, d'objet ou d'action symbolique. Une statue, par exemple, est un objet symbolique qui, pour nous, peut représenter le Christ, Marie, Joseph et tant d'autres personnages bibliques ou des saints. Mais la statue n'est ni le Christ, Marie, Joseph, etc. Le cierge pascal symbolise la lumière du Christ, bien mieux sa résurrection. Dans un autre ordre d'idée, le drapeau est le symbole d'un pays. Le symbole renvoie donc à autre chose, identifiable facilement selon la culture et l'histoire qui est la mienne.

Que veut dire de manière virtuelle ? A l'origine, cela veut dire potentiellement, possiblement. Avec l'avènement de l'informatique et surtout des jeux vidéo puis des applications, et désormais avec l'essor de l'intelligence artificielle, le mot virtuel renvoie à du « presque vrai », à l'imitation, de plus en plus précise, de la réalité, sans, évidemment, que cela ne le soit. On parle de monde virtuel, dans lequel évolue des personnages virtuels, avatars ou pas de personnages existants.

Si pour vous la présence de Jésus Christ dans l'Eucharistie est symbolique ou virtuelle, déjà vous n'êtes pas catholique, et pas étonnant alors que vous soyez si peu présents à la messe. En effet, si c'est juste une hostie bénie, insignifiant petit bout de pain sec que nous recevons au cours de la messe, pourquoi donc venir et surtout se coltiner toutes les lectures bibliques qui précèdent, sans parler de l'homélie du prêtre ?...

Seulement voilà, et, si ce n'était le cas depuis 2000 ans, le scoop – on dirait aujourd'hui le gros buzz – c'est que la présence de Jésus Christ dans l'Eucharistie est réelle ! C'est la foi catholique (et orthodoxe) ! C'est la foi depuis les origines, et il suffit de lire la littérature des premiers chrétiens sur le sujet dont St Ignace d'Antioche au tout début du II^{ème} s. qui écrit : *l'eucharistie est la chair de notre Sauveur Jésus-Christ.*

C'est énorme, c'est dingue, renversant et même les apôtres ont eu du mal à comprendre, sur le moment, les mots de Jésus quand il se définissait comme le « *Pain de Vie* » qu'il faut manger et plus encore quand il a dit, pendant son dernier repas, « *ceci est mon corps* », « *ceci est mon sang* », parlant du pain et du vin qu'il fait passer ensuite aux convives.

C'est pourquoi, dès lors, ceux qui croient, s'inclinent et, si possible, font la genuflexion quand ils entrent dans une église le regard tourné vers le tabernacle où est déposé le ciboire contenant les hosties consacrées.

C'est pourquoi nous répondons, dans la même foi, « *amen* » quand nous recevons « *le Corps du Christ* ».

C'est bien Jésus, en personne, qui vient à nous, à moi, qui est rendu présent pour être reçu en communion et, ce faisant, désire me transformer en Lui pour que je puisse aimer comme Lui et, un jour, entrer dans le Royaume de Dieu le Père.

Alors, oui, sa présence est comme cachée derrière les apparences du pain et du vin lesquels, à la vue et au goût ne changent pas, et pourtant, dans leur substance, sont le Corps et le Sang du Christ.

Vous comprenez aussi pourquoi nous chantons, après la consécration, « *il est grand le mystère de la foi* » ou « *proclamons le mystère de la foi* ».

Frères et sœurs, sachant cela, que notre démarche soit cohérente avec notre foi ! Et que notre foi s'accorde à notre démarche !